

Rapport de mission du maire de Québec en Espagne, Suisse et France Du 23 septembre au 4 octobre 2024

RAYONNER

APPRENDRE

ATTIRER

OBJECTIFS DE MISSION

- Assister au congrès mondial de l'Organisation des villes du patrimoine mondial (OVPM) dont le maire assure la présidence et s'inspirer des meilleures pratiques en matière de gestion patrimoniale;
- À Lausanne, effectuer des rencontres et des visites terrain sur le thème de la santé durable (parcs technologiques et écoquartiers);
- Assister, à l'invitation de Genève, au 4^e Forum des Maires de l'Organisation des Nations Unies (ONU) et rencontrer les représentants du Forum économique mondial;
- Assister à la rencontre du Bureau de l'Assemblée générale de l'Association internationale des maires francophones (AIMF) à Paris, dont le maire assure la vice-présidence;
- Participer aux activités de l'AIMF lors du Sommet de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF) à Paris.

Aperçu des principales retombées de la mission

1. Québec a renouvelé son siège à la présidence du conseil d'administration de l'Organisation des villes du patrimoine mondial (OVPM), à Cordoue.
2. Québec a pu démontrer son leadership sur les questions de santé durable au bénéfice des citoyens auprès de l'Organisation mondiale de la santé (OMS), auprès du World Economic Forum lors du Forum des maires des Nations Unies et au sein de la Francophonie lors du colloque sur l'urbanisme de l'Association internationale des maires francophones (AIMF) à Paris, en marge au Sommet de l'OIF, et ce, aux côtés de la maire de Paris.
3. Québec apprend des bonnes pratiques en aménagement du territoire auprès des autres villes patrimoniales membres de l'OVPM, sur la gestion de l'hébergement touristique dans leurs quartiers touristiques et sur les écoquartiers axés sur la mixité, la santé et la carboneutralité, à Lausanne.
4. Grâce à cette mission, Québec accueillera une conférence internationale inédite sur la santé durable en décembre prochain avec des experts municipaux et internationaux rencontrés en Europe.
5. Québec sera également la première ville des Amériques à accueillir le Forum UCI Bike City et Mobilité en octobre 2026, un événement de grande importance pour la mobilité active.

Québec RAYONNE

- Cette mission démontre l'importance cruciale pour les villes de s'impliquer dans les forums internationaux et multilatéraux. Dans un monde interconnecté, les défis urbains transcendent les frontières et nécessitent une approche collaborative. La participation à ces événements permet non seulement d'acquérir des connaissances précieuses, mais aussi de contribuer activement à l'élaboration de solutions globales.
- Tout au long de cette mission, Québec a brillé sur la scène internationale. Lors du congrès de l'OVPM, la ville a présenté le bilan de la Feuille de route de Québec, démontrant son leadership en matière de gestion du patrimoine urbain.
- La participation du maire au panel des maires a mis en lumière les initiatives innovantes de Québec en matière d'habitabilité et de préservation patrimoniale.
- À Genève, l'allocution du maire sur le financement des projets de développement durable a suscité un vif intérêt, positionnant Québec comme un modèle en la matière. De nouveaux liens ont été créés avec le Forum économique mondial visant à réfléchir aux nouvelles façons de financer les infrastructures municipales.
- La participation active aux sessions du Sommet des villes pour le futur a renforcé l'image de Québec comme ville progressiste et engagée dans la gouvernance mondiale.
- La table ronde sur l'urbanisme en francophonie à Paris a été une plateforme idéale pour partager l'expertise de Québec en matière d'initiatives citoyennes et d'urbanisme participatif.
- La présence du maire aux côtés d'élus de grandes villes francophones a consolidé le statut de Québec comme acteur incontournable de la francophonie urbaine.
- L'annonce de la mise à l'honneur de Québec au Marché de Noël de Paris a généré un intérêt médiatique significatif, promouvant l'attractivité touristique et culturelle de la ville.

- Les échanges avec le Campus ParisSanté, un pôle dédié à la recherche, à la formation et à l'innovation en santé numérique à Paris, visant à favoriser la collaboration entre professionnels de la santé, chercheurs et entrepreneurs pour améliorer le secteur de l'e-santé en France, ont jeté les bases d'une collaboration prometteuse dans le domaine de la santé numérique, renforçant l'attractivité de Québec pour les entreprises et chercheurs du secteur.
- La participation au colloque sur l'urbanisme en francophonie a suscité l'intérêt de plusieurs villes pour des échanges de bonnes pratiques, ouvrant la voie à de futures collaborations internationales
- L'implication dans le multilatéral offre aux villes une voix sur la scène internationale, influençant les politiques et les décisions qui façonnent l'avenir urbain. Elle permet également de tisser des liens durables avec d'autres villes et organisations, créant un réseau d'échange et de soutien mutuel.
- Pour Québec, ces missions renforcent son positionnement comme ville innovante et durable, attirant investissements, talents et possibilités. Elles sont essentielles pour rester à l'avant-garde des meilleures pratiques urbaines et pour faire rayonner l'expertise québécoise à l'échelle mondiale.

Québec **APPREND**

- La participation au 17^e congrès mondial de l'Organisation des villes du patrimoine mondial (OVPM), à Cordoue, a été une source précieuse d'apprentissages pour Québec. Les sessions sur l'habitabilité des centres historiques ont permis d'explorer des stratégies innovantes pour concilier préservation du patrimoine et qualité de vie des résidants.
- Les ateliers sur le nouveau projet urbain ont fourni des pistes concrètes pour repenser l'aménagement des quartiers historiques face aux défis contemporains.
- À Zurich, la rencontre avec les dirigeants de l'Union Cycliste Internationale (UCI) a offert un aperçu des meilleures pratiques en matière de mobilité active et d'organisation d'événements cyclistes d'envergure
- Le Sommet des villes pour le futur à Genève a été particulièrement instructif sur les enjeux de développement durable et de financement des infrastructures municipales. La session sur les solutions à la triple crise (pollution, biodiversité, changement climatique) a présenté des approches novatrices que Québec pourra adapter à son contexte.
- La mission du maire a permis de rallier plusieurs villes à collaborer sur le thème de la santé durable. Ces interactions permettent aux villes de mettre en valeur leurs atouts, de partager les meilleures pratiques et de créer des occasions de développement économique et d'investissement
- La rencontre avec D^{re} Nathalie Roebbel, cheffe d'unité en santé urbaine à l'OMS, sur la santé urbaine durable a fourni des outils précieux pour améliorer la planification stratégique et les indicateurs de mesure en santé publique. Selon l'OMS, les villes sont des acteurs essentiels de la santé mondiale, car elles abritent plus de la moitié de la population mondiale et ont le potentiel d'avoir un impact significatif sur la santé publique grâce aux politiques, à la planification et aux interventions urbaines. Les villes peuvent relever des défis sanitaires majeurs en se concentrant sur des domaines tels que la qualité de l'air, l'eau et l'assainissement, l'urbanisme, la mobilité, les systèmes alimentaires et la préparation aux situations d'urgence, tout en servant de laboratoires pour des solutions sanitaires innovantes qui peuvent être transposées à plus grande échelle au niveau national et mondial.
- À Lausanne, la visite de l'écoquartier des Plaines-du-Loup a permis d'observer des pratiques de pointe en matière de développement urbain durable. Le projet d'écoquartier des Plaines-du-Loup illustre une approche de financement mixte, combinant des investissements publics et privés. La ville de Lausanne investit 9 495 000 francs suisses dans la construction d'un centre communautaire, tandis que le parc de logements comprend environ 30 % de logements subventionnés, 40 % de logements à loyer contrôlé et 30 % de logements au prix du marché, ce qui implique probablement à la fois des fonds publics et des promoteurs privés.
- L'entretien avec le professeur Jacques Cornuz d'Unisanté a offert des perspectives intéressantes sur l'intégration de la santé dans toutes les politiques municipales.

Québec **ATTIRE**

- Cette mission a permis à Québec d'attirer des projets concrets. L'annonce de l'accueil du UCI Bike City & Mobilité Forum positionne la ville comme une destination de choix pour les événements

internationaux liés à la mobilité durable. L'accueil de cet événement se veut une première étape en vue d'attirer des événements en lien avec la mobilité de grande envergure dans la Capitale-Nationale.

- La tenue de la conférence sur la santé durable à Québec, le 3 décembre prochain, est une retombée concrète de ce déplacement qui permet d'attirer des acteurs importants de la scène internationale à Québec, notamment l'OMS et des entreprises économiques œuvrant dans le secteur médical, dont Québec a un pôle d'excellence. Ces orateurs sont notamment M^{me} Nathalie Roebbel de l'OMS, le D^r Antoine Tesnière de PariSanté Campus, ainsi que Jacques Cornuz d'Unisanté.
- Nathalie Roebbel (OMS) est une experte reconnue en santé urbaine, apportant une vision mondiale essentielle pour la durabilité. Antoine Tesnière (PariSanté Campus) incarne l'innovation en santé numérique, clé pour des systèmes de santé performants et durables. Jacques Cornuz (Unisanté) apporte une approche intégrée de la santé et de la promotion du bien-être, soulignant le rôle crucial des villes dans la construction d'un avenir sanitaire durable.